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Empresa de medios argentina 
competiría por la licitación del 
Festival de Viña del Mar

Presidente Boric y militares en 
labores de seguridad: "No me 
cierro a poder disponer de esas 
herramientas"

¿Censura en Concejo de Viña? 
Dura discusión entre ediles, 
alcaldesa y secretaria municipal 
por tiempos para intervenir en las 
sesiones

Seguimiento a los proyectos 
aprobados por el Core de Valparaíso 
pone en tela de juicio el sistema de 
fiscalización del Gobierno Regional

CONAF VALPARAÍSO EN LA 
MIRA DE DIPUTADOS

Parlamentarios tildan de “grave” que no hayan 
comprado carro clave para combatir origen del 

megaincendio y anuncian acciones
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Región  de Valparaíso
Miércoles 13 de marzo

U n verdadero escándalo 
desencadenó la infor-
mación publicada por 
Puranoticia.cl respecto 

a que la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf) de Valparaíso 
no ha adquirido un carro inicial de 
combate de incendios forestales en 
la Reserva Nacional Lago Peñuelas, 
pese a contar con los recursos para 
ello desde fines del año 2022.

Esta situación cobra suma gra-
vedad, considerando que fue justa-
mente en ese lugar donde se originó 
el megaincendio que se propagó a 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Ale-
mana, costándole la vida a 134 per-
sonas y consumiendo más de 6 mil 
viviendas; ya que de haber contado 
con el vehículo se pudo haber com-

batido mejor el fuego.
Fue el 25 de octubre del año 

2022 cuando el Consejo Regional 
(Core) de Valparaíso aprobó el fi-
nanciamiento para ejecutar dos 
iniciativas de Conaf: $744 millones 
para el Parque Nacional La Cam-
pana (Olmué - Hijuelas) y para la 
Reserva Nacional Lago Peñuelas 
(Valparaíso); y $324 millones para 
adquirir equipo para monitoreo y 
prevención de incendios, también 
en la Reserva Nacional Lago Pe-
ñuelas.

En específico, estos dineros apro-
bados vía Circular 33 financiaban 

un carro de ataque inicial para el 
eventual combate de incendios 
forestales en el lago Peñuelas, a 
lo que se sumaban algunos drones 
para monitorear posibles emergen-
cias en el lugar. Pese a que Conaf li-
citó la compra del vehículo recién en 
agosto de 2023, ésta fue declarada 
desierta en septiembre del mismo 
año, por lo que se cerró sin abrir un 
nuevo proceso.

Todo este verdadero escándalo 
fue abordado por algunos parla-
mentarios de la región de Valpa-
raíso, quienes anunciaron diversas 
acciones en torno al tema. Uno de 

ellos fue el diputado Andrés Celis 
(RN), quien anunció que "oficiaré 
a Conaf para que me informe por 
qué no se compró el vehículo de 
ataque inicial de incendios, es-
tando los recursos necesarios dis-
ponibles desde octubre de 2022".

De igual forma, el representan-
te del Distrito 7 de la zona costera 
de la región de Valparaíso sostuvo 
que "esto es grave porque el re-
traso en su adquisición perjudicó 
el trabajo en el incendio del lago 
Peñuelas, epicentro de la catás-
trofe que tantas vidas perdidas y 
damnificados ha dejado, donde 
pudo haber cumplir un rol clave".

También adelantó a Puranoticia.
cl que, "de acuerdo a lo que me 
respondan, evaluaré las acciones 

Diputados califican de "grave" que 
Conaf Valparaíso no haya comprado 
carro que pudo haber evitado 
expansión del megaincendio

Los parlamentarios Andrés Celis, Tomás de Rementería, 
Luis Sánchez y Camila Rojas criticaron la decisión del 
organismo forestal, el que cuenta con los recursos desde 
octubre de 2022 para comprar este vehículo especial para 
combatir incendios en el lago Peñuelas.

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputados-califican-de-grave-que-conaf-valparaiso-no-haya-comprado
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a seguir frente a esta franca ne-
gligencia".

Similares acciones son las que 
emprenderá el diputado Tomás de 
Rementería (PS), quien explicó que 
"es gravísimo que la Corporación 
Nacional Forestal no haya com-
prado los carros, teniendo los fon-
dos para hacerlo. Creo que esto es 
necesario que se otorgue alguna 
respuesta y por ello voy a oficiar, 
basado en la información que en-
trega Puranoticia, para señalar 
que esto es grave y que necesita-
mos una respuesta".

Y prosiguió señalando que "la 
verdad es que nuestra previsión y 
preparación en materia de emer-
gencias es bastante precaria y 
este es un ejemplo más".

En tanto, el diputado Luis Sán-
chez (Republicanos) comentó que 
"ya hizo escándalo Conaf al de-
velarse que el día del incendio no 
hubo una comunicación oportuna 
con Senapred para la emisiones 
de la alerta SAE y ahora nos en-
teramos que tenían recursos para 
nuevo equipamiento y no lo ad-
quirieron".

"El director regional debe dar 
explicaciones y estos anteceden-
tes deberán considerarse tam-
bién en la comisión investigadora 
de la Cámara", añadió el también 
representante del Distrito 7 de la 
zona costera regional.

Finalmente, la diputada Cami-
la Rojas (Comunes) comentó que 
"frente a la situación de que la 
Conaf de Valparaíso no haya adqui-

rido el carro de ataque inicial, cuyos 
fondos fueron aprobados en octu-
bre de 2022 por el Consejo Regional 
de Valparaíso, es de profunda pre-
ocupación. Este vehículo habría 
sido fundamental para tener la 
posibilidad de dar una respuesta 
temprana al incendio ocurrido en 
esta zona durante el verano, lo 
que habría ayudado a limitar su 
expansión".

"Como diputadas y diputados 
tenemos facultades fiscalizadoras, 
entre ellas está la Comisión Especial 
Investigadora y la sesión especial 
para las cuales, como Frente Amplio 
estamos juntando las firmas, con 
el objetivo de poder evaluar, con 
los antecedentes en mano, cuá-
les fueron las cosas que fallaron 

para dar una respuesta temprana 
y preventiva a este desastre que 
nos afectó duramente", zanjó la 
legisladora.

De momento, y a la luz de las 
declaraciones de estos cuatro par-
lamentarios, serán tres los cursos 
de acción a seguir frente a este es-
cándalo: primero, sendos oficios a 
la Conaf para que explique lo suce-
dido con esta no compra del carro 
inicial de ataque de incendios; lue-
go, llevar todos estos antecedentes 
ante la comisión que investiga lo 
ocurrido aquellos fatídicos días 2 y 
3 de febrero; y finalmente, presen-
tar el caso ante la sesión especial 
para analizar qué fallas hubo du-
rante la emergencia.

Miércoles 13 de marzo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputados-califican-de-grave-que-conaf-valparaiso-no-haya-comprado
https://puranoticia.pnt.cl/regiones/diputados-califican-de-grave-que-conaf-valparaiso-no-haya-comprado
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L a no adquisición de ma-
terial que pudo ser clave 
para combatir a tiempo el 
origen del megaincendio 

que arrasó con vastos sectores de 
Viña del Mar, Quilpué y Villa Alema-
na, no sólo ha puesto en el ojo del 
huracán a la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), organismo que 
contaba con estos recursos desde el 
2022; sino que también tiene bajo 
la lupa el trabajo de seguimiento 
que hace el Gobierno Regional 
(Gore) de Valparaíso a los pro-
yectos o iniciativas que aprueba el 
Consejo Regional (Core).

Cabe recordar que fue a fines 
de octubre del año 2022, a través 
de la Circular 33, cuando el Core 
de Valparaíso aprobó un monto de 
$324 millones para que la Conaf 
de Valparaíso adquiriera un carro 
inicial de ataque de incendios fo-
restales para la Reserva Nacional 
Lago Peñuelas, elemento que a la 
luz de las consecuencias pudo ha-
ber sido vital para combatir a tiem-
po el origen del fuego, justamente 
iniciado en ese sector emplazado 
en la parte alta de la comuna por-
teña.

Pero a pesar de que el proyecto 
fue licitado por parte de la insti-
tución recién en agosto de 2023 
a través de Mercado Público, este 
proceso debió ser cerrado un 
mes después, el 7 de septiembre, 
declarándose desierto por fal-
ta de oferentes. Así se enfrentó la 
temporada alta de ocurrencia de 
emergencias forestales en la Quin-
ta Región.

FISCALIZACIÓN AL DEBE
Más allá de eso, el foco también 

se ha centrado en el trabajo de se-
guimiento que se hace a los pro-
yectos o iniciativas que financia 
el Consejo Regional, para conocer 
en definitiva cuántos son los que 
finalmente se ejecutan y cuántos 
quedan a medio camino. Ahí es 
donde todas las miradas apuntan 
a los departamentos técnicos del 
Gobierno Regional de Valparaíso 
encargados de hacer fiscalización 
de estas iniciativas.

"En el caso de Conaf y el retra-
so de la compra de los equipos, re-
vela una debilidad fiscalizadora 
del Gore y de quienes deben hacer 
el seguimiento de estas inversio-
nes y procedimientos, por cuanto 
no es el primer caso que sucede 
donde no se licitan obras en tiem-
pos acordados y planificados, no 
generandose alertas tempranas, 
pese a que el proyecto es comu-
nicado oportunamente cuando el 
Core vota apoyando una u otra in-
versión. Sin embargo, en algunos 

pasan meses y años, y ese Muni-
cipio u organismo estatal no licita 
las obras o compras", señaló a Pu-
ranoticia.cl el core Manuel Millones, 
de la bancada UDI, Republicanos e 
Independientes.

El presidente de la Comisión de 
Ordenamiento Territorial del Core 
de Valparaíso precisó que "al mar-
gen de postergarse la ejecución 
de esa obra y más allá de los as-
pectos administrativos y finan-
cieros, quien se perjudica es la co-
munidad, que debe esperar más 
tiempo para acceder a una mejor 
calidad de vida con esa iniciati-
va y, finalmente, ese proyecto se 
encarece y debe ser reevaluado. 
Esto es lo más cuestionable, dado 
que la irresponsabilidad municipal 
o de las unidades técnicas, implica 
mayores costos para el Estado. El 
llamado es a fortalecer la división 
que tiene el rol de fiscalización y se-
guimiento, así como también san-
cionar esas malas prácticas".

Por su parte, el core Manuel Mu-
rillo (PPD) planteó que "hoy falta 
sincerar los proyectos que están 
aprobados y priorizados por el 
Consejo Regional y que, lamenta-
blemente, instituciones públicas 
y algunas privadas no han tenido 
la capacidad de poder ejecutarlas. 
(...) Hay que sincerar o, al menos, 
poner un reglamento interno de 
no permitir el aprobar nuevos 
proyectos a instituciones o muni-

cipios que se encuentren con pro-
blemas de rendición de proyectos, 
que son un montón más; o que 
tengan fondos asignados sin ser 
licitados, al menos", como sucede 
con Conaf.

En tanto, la core Nataly Campu-
sano (CS) expuso a este medio que 
"si existen este tipo de vacíos, hay 
que generar las mejoras necesa-
rias. Yo creo que todo mecanismo 
o elemento que aborde una mayor 
fiscalización y seguimiento, para 
que las políticas públicas que se 
realizan a través del ejercicio 
presupuestario del Gobierno Re-
gional tenga mejoras, bienveni-
do sea", agregando que "nosotros 
como consejeros regionales tene-
mos un rol fiscalizador en materia 
de presupuesto, pero no podemos 
meternos mucho más en el fondo 
del asunto. Acá hay departamentos 
especializados que tienen este ob-
jetivo dentro del Gobierno Regional 
de Valparaíso".

PLANTEAN SOLUCIONES
En base a este problema que se 

observa en el Gobierno Regional 
de Valparaíso, y que es un tema 
de arrastre que va más allá de la 
administración actual al mando 
del gobernador Rodrigo Mundaca 
–aunque fuentes de Puranoticia.
cl reconocen que esto "se ha acen-
tuado más durante el último tiem-
po"– han surgido alternativas de 

solución.
En concreto, se buscan hacer 

modificaciones a los convenios 
mandato. Para entenderlo, hay que 
tener en cuenta que el Gobierno 
Regional es la unidad que financia 
los proyectos de municipios o ser-
vicios públicos (como Conaf), para 
lo cual se firma un compromiso de 
entregar los recursos, mientras que 
la autoridad a cargo de la entidad 
beneficiada debe llevar a cabo la 
licitación y adjudicación de la ini-
ciativa en cuestión. No obstante, 
el reglamento actual no permite 
despriorizar proyectos aprobados, 
y es justamente ahí donde el core 
Millones revela una alternativa a 
corto plazo.

"Con lo que exigimos, vamos 
a establecer que luego de que se 
firme el convenio mandato, una 
obra deberá licitarse en 60 o 90 
días. Eso permitiría que al día 91, 
si no se licita, se desprioriza ese 
proyecto y se elimina. Por tanto, la 
que pierde es la comuna o el ser-
vicio público. (...) En esos convenios 
mandato no hay cláusula donde 
pueda ponerse término al proyecto 
y despriorizarlo, pero dada la mala 
experiencia que tenemos por años, 
donde las unidades técnicas se dan 
el tiempo que quieren y después lle-
gan a pedirnos más plata porque 
los proyectos son más caros, hemos 
tomado este acuerdo para que en 
los próximos convenios mandato, 
los de este año, estén con esa cláu-
sula", explicó a Puranoticia.cl el core 
Manuel Millones.

Acerca de esta mención al en-
carecimiento de proyectos, el core 
Murillo sostuvo que "la plata no se 
la hemos traspasado oficialmen-
te a Conaf. Acá aparece un cheque 
con la plata, pero éste no lo han 
cobrado porque para hacerlo están 
obligados a hacer una licitación. 
Luego dicen que tienen el insumo y 
piden el dinero para pagarlo. Conaf 
no ha hecho eso y lamentable-
mente creo que no lo van a hacer, 
porque los valores que el 2022 
asignamos a un presupuesto, en 
dos años éste ha cambiado. En-
tonces, lamentablemente, lo que 
sucede es que cuando se aprueba 
un proyecto el 2022 con X monto 
de plata, hoy el monto es mayor; 
entonces nos piden un porcentaje 
mayor de presupuesto porque el 
producto ya no vale lo que valía".

Cabe hacer presente que Pura-
noticia.cl también hizo el intento 
de obtener alguna versión desde la 
Gobernación Regional de Valparaí-
so y del propio gobernador Rodrigo 
Mundaca, sin embargo, hasta el cie-
rre de esta nota, esto no fue posible.

Seguimiento a los proyectos 
aprobados por el Core de Valparaíso 
pone en tela de juicio el sistema de 
fiscalización del Gobierno Regional

Esto, a raíz de la información publicada por Puranoticia.cl 
respecto a que la Conaf de Valparaíso no ha adquirido un carro 
inicial de combate de incendios forestales en Lago Peñuelas, 
pese a que cuenta con los recursos aprobados desde fines de 
octubre de 2022.

Miércoles 13 de marzo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/seguimiento-a-los-proyectos-aprobados-por-el-core-de-valparaiso-pone-en
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E l Gobierno, a través de la 
jefa de la Dirección de Pre-
supuestos (Dipres), Javie-
ra Martínez; y el ministro 

de Vivienda y Urbanismo (Minvu), 
Carlos Montes, dieron cuenta ante 
la Comisión de Vivienda del Senado 
de importantes aspectos relaciona-
dos a la reconstrucción de la zona 
afectada por el megaincendio que 
consumió varios sectores de Viña 
del Mar, Quilpué y Villa Alemana 
durante los días 2 y 3 de febrero.

En ese sentido, lo más relevan-
te fue lo afirmado por quien está 
a cargo de velar por la eficiente 
asignación y uso de los recursos 
públicos, quien señaló que "ante 
este tamaño de reconstrucción que 
estamos pensando hacer, vamos 
a tener que buscar fuentes adi-
cionales de financiamiento para 
precaver que no afecte el plan 
de emergencia habitacional y los 
programas regulares ya discuti-
dos en la Ley de Presupuestos".

Y es que la funcionaria que se-
cunda al ministro de Hacienda, Ma-
rio Marcel, explicó que producto de 
las dos inundaciones registradas a 
mediados de 2023 en la zona cen-
tro-sur y al megaincendio del ve-
rano en la región de Valparaíso, la 
cartera gastó recursos importan-
tes del año pasado, incluido un 
gasto de arrastre hasta el 2026.

Esta situación fue abordada por 

el ministro de Vivienda y Urbanis-
mo, Carlos Montes, quien confesó 
ante los legisladores que "hay un 
gran problema con esta recons-
trucción: las elecciones", agregando 
que "si no tenemos un diálogo con 
todos los sectores, no cuesta nada 
instrumentalizar disconformida-
des (...) ojalá los candidatos, sobre 
todo a nivel municipal, se sientan 
parte de este proceso y no que se 
aprovechen de él. Esto le va a do-
ler a este Gobierno y al que viene 
después, entonces no sobrepoliti-
cemos porque pueden generarse 
distorsiones bastante grandes".

Luego, se dieron cifras acerca del 
daño ocasionado por el fuego en la 
región de Valparaíso: fueron 3.077 
las viviendas totalmente destrui-
das en sectores consolidados y 
1.475 casas afectadas en sectores 
de campamentos. A estos números 
se suman otros 450 inmuebles que 
deberán ser reparados en el plan 
gubernamental.

"Tenemos la mejor disposición 
de trabajar con todos los entes pri-
vados y sabemos que esta es una 
reconstrucción público-privada. Es 

imposible pensar que esto se hace 
solo con el Estado (...) Estamos eva-
luando cinco predios para cons-
truir en otros lugares y sacar a la 
gente que estaba en las zonas de 
riesgo, la idea es erradicarlos y no 
vuelvan a zonas críticas", agregó 
el jefe del Minvu ante los senadores.

Por último, la senadora por la 
región de Valparaíso, Isabel Allende 

(PS), planteó ante el Ejecutivo que 
"teníamos una meta de 260 mil 
viviendas para bajar el déficit ha-
bitacional. Si no construimos por 
la vía regular esas viviendas, van 
a seguir aumentado los campa-
mentos. Necesitamos avanzar en 
el plan de emergencia habitacio-
nal, que no se lo afecte, pero a la 
vez hacer la reconstrucción".

Recursos para la reconstrucción tras 
incendios en la V Región complican 
al Ejecutivo: "Le va a doler a este 
Gobierno y al que viene después"

La Moneda, a través de la 
Dirección de Presupuestos y el 
Ministerio de Vivienda, dieron 
cuenta de las dificultades 
para financiar el proceso de 
reconstrucción, señalando 
que incluso se ha generado 
un gasto de arrastre hasta el 
2026 debido a los incendios e 
inundaciones del 2023.

Miércoles 13 de marzo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/recursos-para-la-reconstruccion-tras-incendios-en-la-v-region-complican
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U na fuerte y extraña dis-
cusión en la que hasta 
la secretaria municipal 
lanzó dardos contra los 

concejales y en la que se habló de 
ventajas políticas, hablar para la 
galería, censura y falta a la libertad 
de expresión, ocurrió este martes 
en la sesión ordinaria del Concejo 
Municipal, cuando los ediles ya ha-
bían votado la tabla y estaban por 
iniciar la hora de incidentes. 

Todo comenzó cuando los con-
cejales señalaron que ocuparían 
87 minutos para la hora de inci-
dentes que iba a continuación, 
a lo que la alcaldesa Macarena 
Ripamonti reclamó diciendo que 
era mucho tiempo y que muchas 
veces no había ni siquiera el quó-

rum para que los concejales pu-
dieran expresarse en esa instancia, 
pues muchos se iban antes y sólo 
quedaban hablando algunos. "Ten-
gamos 40 minutos y los dividimos", 
pidió Ripamonti, en primera instan-
cia.

El concejal Alejandro Aguilera 
(CS) anunció que no iba a hablar 
y planteó poder tener una hora de 
inicio y una de cierre del Concejo. 
"Es el espacio, pero también existen 
un millón de espacios para mani-
festar opiniones", planteó la jefa 
comunal. Son 87 minutos y se da 
una dinámica, y esto lo digo como 

forma ordenadora, en la que en ge-
neral algunos se van y se quedan 
tres concejales hablando en total 
87 minutos. Por favor, les pido que 
generemos una organización co-
mún para que ustedes entreguen 
sus mensajes, pero podemos aco-
tar, es una capacidad poder ser 
cortos, precisos y concisos".

Para Nancy Díaz (Ind.-RD), "con 
5 minutos nos basta", dijo y añadió 
que "decir acá que se cayó un poste 
o algo así... se han dado todas las 
posibilidades de hacerlo directa-
mente con los directores, a través 
de nuestro administrador, y sobre 

todo para las que somos mamás, 
tengo mi hijo ahí accidentado, An-
tonia tiene reunión de apoderados, 
y es necesario que eso se acorte".

Jorge Martínez (UDI) seña-
ló que estaba "absolutamente en 
desacuerdo, en mi caso siempre 
trato de ser conciso, usted tampoco 
ha sido concisa para hablar en su 
cuenta, hay muchas veces en que 
usted ha intervenido en los deba-
tes, reiteradas veces y por largo 
tiempo", y dijo que lo que fiscaliza 
en los territorios "en 5 minutos es 
imposible resumir, porque fiscali-
zar actos muy complejos requiere 
de una explicación, porque o sino 
lo que vamos a transformarnos 
acá es en decir titulares (sic). Yo 
podría decir un titular de la fis-

¿Censura en Concejo de Viña? Dura 
discusión entre ediles, alcaldesa y 
secretaria municipal por tiempos para 
intervenir en las sesiones

Cuando se abordaría la hora de incidentes, al final de cada 
sesión, la jefa comunal reclamó por el tiempo de 87 minutos 
para aquello y pidió votar acuerdo para acortarla a 30.

Miércoles 13 de marzo

https://puranoticia.pnt.cl/regiones/censura-en-el-concejo-de-vina-dura-discusion-entre-ediles-alcaldesa-y


calización y eso no creo que co-
rresponda. A mí me gusta ahondar 
de los problemas que uno se va 
percatando en el Municipio y eso 
requiere tiempo. Mi hora de inci-
dentes a veces demora 2 minutos, 8 
minutos o 9, depende de la semana 
y lo que uno tenga que hacer. Pero 
ya a los concejales nos han acotado 
al extremo todas nuestras posibi-
lidades en reiteradas ocasiones", y 
también comentó que "hay muchas 
actividades donde no se nos invita 
formalmente, tenemos muy pocos 
espacios de participación, entonces 
creo que esta hora, al menos para 
mí, es importante para decir co-
sas. La concejala Nancy Díaz dice 
'pero ustedes pueden hablar con 
los directores', y yo he presentado 
decenas de solicitudes desde que 
asumí y jamás han sido siquiera 
respondidas".

En ese momento la Alcaldesa le 
recriminó que "lleva del orden de 
5 minutos hablando, le voy a dar 
la palabra a don...", y Martínez re-
trucó "me quedan 15 segundos". 
"Está haciendo incidentes cuando 
estamos acordando otra cosa", 
dijo Ripamonti, a lo que Martínez 
respondió "estoy explicando, Alcal-
desa, me quedan 15 segundos para 
redondear", y luego la jefa comunal 
volvió a responderle y cerró su in-
tervención: "¿Por qué le quedan 15 
segundos, de dónde es eso? Ya lo 
escuché, entiendo que está en des-
acuerdo. Don Pablo González...".

El edil reclamó que la alcal-
desa "cortaba los debates" y el 
concejal González (PC) pidió tomar 
un acuerdo para definir el tiempo 
para la hora de incidentes. "Ten-
go acciones ordenadoras sobre el 
Concejo, no está definido el tiempo 
y yo he intentado siempre a pesar 
de cualquier cosa que ustedes se 
organice, salir de esto para que no 
se ofusque el hombre (apuntando 
al edil Martínez) y que pueda tra-
bajar con la misma secretaria mu-
nicipal y que ustedes ordenen este 
tiempo, pero me parece que cerca 
de 80 minutos es un exceso", por lo 
que pidió que "no nos demos más 
de media hora para los incidentes 
y que cada uno se quede siempre 
esa media hora y que no dejen a 
tres concejales, porque lo que yo 
debería hacer siempre es termi-

nar el Concejo porque acá quedan 
2 o 3 concejales hablando 10 o 20 
minutos, cuando eso ni siquiera 
debería ser un concejo porque ni 
siquiera tiene quórum. ¡Basta!", 
y luego le pidió a los ediles que di-
jeran cuánto tiempo ellos querían, 
"30, 40 minutos díganme", indicó.

REGLAMENTO INTERNO DEL 
CONCEJO EN ESPERA

Por su parte, la concejala Anto-
nia Scarella (Ind.-UDI) pidió poder 
someter a votación el reglamento 
interno: "Desde agosto del año 
pasado hay un borrador del nue-
vo reglamento listo y estamos 
esperando que se ponga en tabla 
para que esto lo podamos ver, en 
este borrador estos tiempos es-
tán ajustados, acordados y regla-
mentados. Si pudiéramos avan-
zar en eso quizás no tendríamos 
estas discusiones".

Ripamonti volvió a señalar que 
habían concejales que se queda-
ban hablando al final sin quórum, 
y René Lues (DC) -uno de los que 
más minutos habla al final- dijo 
que "eso no es cierto, jamás ha 
habido un Concejo sin quórum, 
no puede legalmente haberlo. 
No diga algo que no es real", a lo 
que la Alcaldesa le pidió a la se-
cretaria municipal, Cristina Rayo, 
que explique por qué no ha habido 
quórum, haciendo callar al Concejal 
mientras movía la campanilla insis-
tentemente.

"Había un muy buen ambiente 
y usted lo interrumpió, llevamos 
20 minutos de esta discusión ab-
surda", dijo Lues, a lo que Ripa-
monti dijo "no le he dado la pala-
bra, por Dios". "Es enfermante esta 
cuestión" respondió, molesto, Lues. 
Luego Ripamonti le pidió a Rayo 
que se pronunciara, y ésta dijo, du-
ramente, que "lo que ha pasado 
en numerosas ocasiones es que se 
paran, y salen, y vuelven algunos 
porque les decimos que vuelvan 
para hacer el número adecuado. 
Miramos quiénes están en el siste-
ma escuchándonos y ahora hay 3 
personas. Todos los días miramos 
el sistema y ustedes están tan 
preocupados de dar su discurso y 
muchas veces no suben de 8 per-
sonas. ¿Se han dado la molestia 
de mirar cuántos los escuchan? 
Perdón por hablar más de la 
cuenta, he estado muchos años, 
hay una ventaja enorme que esto 
sea abierto a la comunidad, pero 
también tiene una desventaja de 
que a veces queremos hacer a tra-
vés del micrófono un discurso a la 
comunidad y dar nuestra postura 
y sacar ventaja". 

Luego apuntó al presidente de 
la comisión de Régimen Interno y 
dijo: "Tú, Pablo (González), eres 
la persona a cargo de la comisión 
del reglamento y no he visto que 
hayan insistido en poner en tabla 
el reglamento para poder resol-
ver este tema y tomar el acuerdo. 
No podemos estar haciendo estos 
discursos eternos cuando el Conce-
jo tiene un objetivo bien claro, que 
es compartir varias cosas que está 
haciendo el Municipio y participar 
y poner la postura que uno quiera, 

pero esa postura tiene que ser lo 
más sucinta posible y no ser un 
discurso para la galería eterna-
mente. Les apuesto que si no es-
tuviera el micrófono se habrían 
parado todos y se habrían ido al 
tiro, y también una consciencia con 
las mujeres porque además tienen 
la responsabilidad de sus hijos", y 
añadió: "Creo que ustedes se des-
ajustan, dos o tres de ustedes, en 
forma permanente", palabras que 
molestaron a varios de los conce-
jales.

Tras esto, la Alcaldesa propu-
so someter a votación establecer 
un horario de incidentes, sobre lo 
cual varios estuvieron de acuerdo, 
aunque no todos: "Le propongo a 
este Concejo que dejemos, en lo 
sucesivo, un horario de inciden-
tes de media hora que pueda ser 
organizado por ustedes mismos y 
que no se retiren para escuchar a 
sus compañeros". El edil Alejandro 
Aguilera se abstuvo: "Es compli-
cado el asunto para mí, me voy a 
abstener", y Lues abordó lo que dijo 
Rayo: "Es impertinente lo que dijo 
sobre los concejales. Usted habló 
de sacar ventaja, de hablar para 
la galería y creo que ese rol no le 
corresponde a la secretaria muni-
cipal, que debe velar por el buen 
desarrollo de la sesión, dar los 
quórum, dar las votaciones, pero 
no opinar respecto de lo que opinan 
los concejales. Eso lo encuentro gra-
vísimo. Usted hoy pasó un límite por 
el rol que usted cumple", y criticó a 
la Alcaldesa por desviar el debate. 
"Limitar de esta forma la expre-
sión de los concejales me parece 
impropio".

"ES UNA CENSURA AL 
CONCEJO"

El edil Martínez expresó que "lo 
que está ocurriendo acá es una 
censura al Concejo Municipal, 
atenta contra la libertad de ex-
presión de los concejales, noso-
tros tenemos este derecho porque 
representamos a la gente y por 
eso estamos acá, lo mínimo que te-
nemos que hacer es no estar lo más 
apurados para decirlo rápido sino 
que hacerlo de buena manera. Dijo 
que nos iba a consultar, y me disgus-
ta su estilo cuando dirige el debate, 
porque dijo les voy a consultar a 
ustedes, ¿cuál es el tiempo que les 
parece razonable? Y termina pro-
poniendo usted algo a su criterio 
y lo hace siempre, constantemen-
te. No sé si le molesta la disidencia 
o gente que opine distinto a usted 
pero como alcaldesa de la ciudad 
va contrario a eso".

El concejal y presidente de la 
comisión de Régimen Interno, Pa-
blo González, señaló sobre el re-
glamento nuevo para el Concejo 
que el "la insistencia sí ha estado, 
en 6 meses han sido 10 correos 
electrónicos pidiendo colocar el 
punto en tabla y estuvo y se bajó 
en tres oportunidades de la tabla 
de comisiones, por lo tanto valoro 
que el compromiso sea que este 
jueves esté en la tabla de comi-
siones para estarlo votando" y 
lamentó lo ocurrido ayer y apuntó 
a la secretaria municipal, Cristina 

Rayo: "Sin duda la hora de inciden-
tes fue un momento tenso que creo 
que su punto más alto lo tuvo con lo 
que yo denominaría un exabrupto 
por parte de la secretaria muni-
cipal, que fuera del rol que tiene 
dentro de una sesión de concejo 
ordinaria emitió comentarios que 
creo que no venían a lugar, con-
siderando que dentro del contex-
to de un concejo municipal todos 
tenemos roles determinados y el 
de ella es ser ministra de fe y estar 
sujeta plenamente a lo que dice el 
reglamento del concejo más allá de 
las apreciaciones personales que 
tenga. Ayer fue un momento poco 
grato para todos no solo por eso 
sino por todo lo que rodeó las dis-
cusiones y creo que no le hace bien 
a la ciudad y a las y los viñamarinos 
porque hoy en día el centro debe 
estar en la unidad para avanzar en 
los grandes temas como los incen-
dios y todo lo que queda pendiente 
como desarrollo ciudad y desarrollo 
comunitario".

En tanto, el concejal René Lues 
dijo posteriormente que "la Alcal-
desa es la única responsable de 
la mala forma en que terminó la 
sesión de ayer, debido a su pési-
mo manejo, constante irrespeto 
al concejo municipal y burdos 
intentos de censura. Es una per-
sona que, en tiempos de crisis, en 
lugar de unir, divide. Y revela sus 
deficientes condiciones de lideraz-
go, más aún luego de la tremenda 
catástrofe que sacude a Viña del 
Mar. Efectivamente, la secretaria 
municipal, antigua funcionaria de 
la que tengo la mejor opinión per-
sonal y profesional, emitió con-
ceptos y apreciaciones no acordes 
a su rol de ministra de fe, pero lo 
hizo a instancias y motivada por 
la propia Alcaldesa, por lo que lo 
de ayer se inscribe en una las más 
lamentables y penosas jornadas 
del Concejo, a pesar que habíamos 
tenido una muy buena sesión, con 
altos niveles de acuerdo, y positiva 
acogida a mi propuesta de utilizar 
la ley de sismos para apurar con ur-
gencia la identificación de áreas de 
riesgo que hoy no tenemos recono-
cidas en el plan regulador comunal, 
de modo que contemos con esta 
normativa en medio del proceso de 
reconstrucción".
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E l presidente de las botille-
rías de Viña del Mar, Jorge 
Cuevas, criticó duramente 
la decisión municipal de 

caducar patentes de alcoholes limi-
tadas enfocándose principalmente 
en su rubro, y acusó una persecu-
ción en contra de las botillerías. 
“Toda la vida han hecho lo que 
han querido con las botillerías. 
Si quieren eliminar patentes, no 
sigan entregando patentes para 
los supermercados que son 10 ve-
ces una botillería chiquitita”.

En la sesión extraordinaria del 
jueves pasado el Concejo Muni-
cipal aprobó por unanimidad el 
plan de redistribución comunal 
de las patentes limitadas de al-
cohol. De acuerdo a lo expuesto ese 
día por Verónica Díaz, directora del 
Departamento de Patentes del Mu-
nicipio, actualmente en la comuna 
hay 616 patentes vigentes de este 
tipo de clasificación, pero debe-
rían ser 557, de acuerdo a la can-
tidad de habitantes de la ciudad, 
según el último Censo (334.248 
personas), lo que significa que Viña 
del Mar está excedido en 59 paten-
tes, al considerar que la normativa 
vigente -la ley 19.925- solicita otor-
gar una patente cada 600 habitan-
tes. 

La propuesta municipal signi-
fica que en Depósitos de licores 

-categoría en la que entran las 
botillerías- éstas bajen de 299 a 
260. “No tocamos las patentes de 
bar porque son pocas y además en 
remate, cuando rematamos letras 
patentes se gana harto dinero para 
el Municipio”, dijo Díaz. En las pa-
tentes de cerveza se busca bajar de 
221 a 202 y en las de minimercado, 
de 26 a 25.

El concejal René Lues, presiden-
te de la Comisión de Turismo, De-
sarrollo Económico y Alcoholes, 
explicó que “en la práctica no hay 
disminución de patentes de alco-
hol, sino una distribución de las 
mismas. En efecto, en el año 2018, 
el intendente de la época que, con-
forme a la ley, tenía la facultad de 
determinar la cantidad de paten-
tes por habitantes de la comuna, la 
fijó en 1 cada 400 personas. Luego 
en 2021 esa cantidad se rebajó a 
1 cada 600 habitantes, generán-
dose como consecuencia que una 
cantidad importante de patentes 
quedara fuera del límite legal, pero 
que, por haber sido adquiridas le-

galmente, no podrían eliminarse, 
sino caducarse por no pago dentro 
del plazo legal u otras razones defi-
nidas por la ley”.

Acotó que “estamos excedidos 
en 59 patentes, las que, como se-
ñalé, solo podrán caducarse por 
no pago o por los motivos esti-
pulados en la ley”. Por tanto, la 
distribución de patentes “aprobada 
por el concejo municipal para los 
años 2024-2027, es para adecuar la 
cantidad máxima de patentes que 
debería tener Viña del Mar. El to-
tal o parte de las 59 patentes que 
exceden el límite legal, podrán 
quedar eventualmente dentro del 
límite si en el Censo 2024 Viña del 
Mar aparece con más habitantes 
que en censo anterior”.

De todas formas, para Cuevas la 
noticia “es un balde de agua fría 
para todos nosotros, porque esta-
mos trabajando tranquilamente y 
que de la noche a la mañana nos 
enteremos de que se van a elimi-
nar una cierta cantidad de pa-
tentes para nosotros es un tema 

gravísimo porque nos deja sin 
nuestra fuente laboral. Fue tajan-
te la directora de Patentes de que 
ella va a ser casi lo imposible para 
que se cumpla lo que la ley dispone, 
que es la cantidad de patentes por 
la cantidad de habitantes”.

El representante gremial expuso 
que “mientras se cumpla la ley no 
hay problema, si un locatario no 
cumple con el pago de las paten-
tes semestrales está bien, pero 
hoy en día ninguna botillería está 
dispuesta a no pagar porque sabe 
que va a perder su fuente laboral. 
El problema es lo de la infracción, 
porque por cierta cantidad de 
infracciones la ley dice que no se 
le puede renovar la patente a las 
botillerías, pero lo que estamos 
viendo hoy en Viña del Mar es que 
se están fiscalizando solamente 
a las botillerías. En el caso mío so-
mos 10 patentes comerciales de las 
cuales hay patentes de alcohol en 
mi botillería, que es clasificación 
A, pero también hay restaurantes, 
fuentes de soda, pero al único que 
se le fiscaliza es a mí, a la botillería.

Presidente de Botilleros de Viña y plan 
de reducción de patentes de alcohol: 
“Es una persecución”

Municipio aprobó plan de redistribución comunal de patentes 
que incluye reducir de 299 a 260 los permisos limitados para 
"depósitos de alcoholes". Presidente de la comisión ad hoc 
explica que esto debería regularse con el nuevo Censo, pero 
representante de botillerías reclama que hay multas mal 
cursadas y un foco contra su rubro.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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E ste lunes 18 de marzo se 
realizará el juicio oral 
contra los 12 imputados 
en calidad de autores de 

un total de ocho delitos, todo aso-
ciado a los hechos que resultaron 
con el incendio del tribunal de 
Rapa Nui en 2019, y desde la Corte 
de Apelaciones anunciaron medi-
das de seguridad extra para evitar 
sucesos que justamente gatillaron 
en las querellas que dieron paso a 
la audiencia del próximo lunes. 

El 29 de enero de 2019 se haría 
en el Tribunal de Rapa Nui la au-
diencia de formalización de Juan 
Alberto Nahoe Hereveri, imputado 
por el delito de homicidio. Sin em-
bargo, familiares de la víctima 
Luis Alberto Araki Paoa incendia-
ron el edificio que albergaba el 
Juzgado de Letras y Garantía, la 
Notaría y el Conservador de Bie-
nes Raíces de la localidad.

Debido a esto, el gobierno y el 
Ministerio Público se querellaron 
por los hechos. Según relató en la 
audiencia de preparación de juicio 
oral la Fiscalía, entró una turba de 
personas con la intención de ma-
tar al imputado, lo que significó 
la comisión de los delitos de des-
órdenes públicos y amenazas, le-
siones leves, lesiones menos gra-

ves, incendio, impedir auxilio de 
bomberos, lesiones a carabineros 
en servicio, daños calificados y 
homicidio calificado en grado de 
frustrado.  

Para aquel proceso, se registra-
ron 66 testigos de parte del Minis-
terio Público, también tres peritos, 
15 medios de prueba documental y 
15 elementos pertenecientes a otros 
medios de prueba y se resolvió que 
el juicio pueda ser conocido por 
una sala del Tribunal Oral en lo 
Penal de Valparaíso.

El juicio había quedado fijado 
para diciembre en un principio, pero 
tras el debate entre el tribunal y la 
corte respecto de si éste se realiza-
ba en Valparaíso o en Rapa Nui, se 
postergó hasta esta fecha. Final-
mente, la Corte decidió que el jui-
cio se hiciera en Valparaíso, pero 
en conexión con la isla. 

Al respecto, el presidente de la 
Corte de Apelaciones de Valparaíso, 
ministro Rafael Corvalán, expuso 
que “el juicio se trata del incendio 

que destruyó el edificio donde fun-
cionaba el tribunal y esto se va a 
hace en el centro cultural Tongariki. 
Va a ser un juicio que se va a desa-
rrollar de manera híbrida, donde 
los jueces del Tribunal Oral de Val-
paraíso, tribunal competente para 
conocer de aquello, va a funcionar 

en Valparaíso y algunos testigos 
van a estar acá y otros van a decla-
rar desde la isla, y en el lugar van a 
estar los imputados con el apoyo 
del tribunal de allá”.

Además, reconoció que al tra-
tarse de un juicio complejo, se soli-
citaron medidas de seguridad adi-
cionales para evitar que la historia 
que comenzó todo esto se repita. 
“Se han tomado medidas tanto 
por Carabineros como la PDI y 
Gendarmería, porque es un juicio 
que se considera de una impor-
tancia alta y por ello hay que te-
ner ciertas medidas de resguardo 
que no se toman en otros juicios 
menores”.

De todas formas, señaló: “No 
quiero llamar a que exista una 
alarma, es importante el juicio por 
el número de gente entonces eso lo 
hace más complejo que otros”.

Adicionalmente, el ministro in-
dicó que buscarán descomprimir 
los tribunales de la región este año 
y agilizar las tramitaciones, para lo 
cual mañana comenzará a funcio-
nar la 6° Sala de la Corte de Ape-
laciones. “Mañana tiene su primer 
día de funcionamiento y es de espe-
rar que sea así durante todo el año, 
cosa de poder dejar al día la Corte 
de Apelaciones”, comentó.

Poder Judicial de Valparaíso 
refuerza seguridad para juicio por 
quema de tribunal de Rapa Nui

Rafael Corvalán asumió 
hace unas semanas la 
presidencia de la Corte 
de Apelaciones y anunció  
medidas adicionales para  
evitar que ocurran desmanes. 
en la realización de la 
audiencia por el incendio en 
2019.
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U na de las tantas conse-
cuencias del megain-
cendio que arrasó con 
vastos sectores de Viña 

del Mar, Quilpué y Villa Alemana, 
fue la pérdida de enseres persona-
les de las familias, entre los que se 
encontraban los computadores 
que sólo el 2023 había entregado 
el Gobierno a escolares, principal-
mente de octavo básico.

Es así como surge el plantea-
miento para que el Ministerio de 
Educación reponga los equipos 
quemados por el fuego y les en-
tregue uno nuevo; esto, en el ini-
cio del año escolar 2024, el cual 
comenzó de manera oficial el 6 de 
marzo en todo el país.

"Es necesario que el Ministe-
rio de Educación, a través de la 
Seremi de Educación, catastre el 
número de estudiantes que per-
dieron sus computadores en los 
incendios y que haga el esfuerzo 

de reponer estos equipos", señaló 
el diputado Andrés Celis, llevando la 
bandera de lucha de las familias de 
estos menores de edad.

Para concretar este anhelo, el 
parlamentario de Renovación Na-
cional (RN) ofició al Mineduc para 
solicitarle soluciones concretas 
en pro de los niños y niñas: "Dada 
la relevancia de estos recursos 
tecnológicos para el desarrollo 
académico de los estudiantes y la 
continuidad de sus estudios, nos 
dirigimos a ustedes con la finali-
dad de obtener información de-
tallada sobre cómo se abordará 

esta situación y qué medidas se 
tomarán para garantizar que los 
estudiantes afectados reciban el 
apoyo necesario en términos de 
equipamiento tecnológico", plan-
teó el legislador.

Cabe hacer presente que la en-
trega de estos computadores se 
desarrolla a través de las becas TIC 
(Tecnologías de la Información 
y Comunicación), programa que 
fusionó las iniciativas «Yo elijo mi 
PC» y «Me conecto para apren-
der». El objetivo de esta iniciativa 
es acortar las brechas de acceso y 
de apoyar los procesos de aprendi-
zaje de los estudiantes, a través de 
la entrega de un set de herramien-
tas.

También sostuvo que "agrade-
ceremos cualquier orientación, di-
rectriz o información adicional que 
puedan proporcionarnos al respec-
to. Estamos comprometidos con la 
colaboración y el trabajo conjun-

to para asegurar el bienestar y la 
continuidad educativa de nues-
tros estudiantes en esta situación 
de emergencia".

Finalmente, el parlamentario RN 
por el Distrito 7 concluyó diciendo 
que "realmente es una situación 
muy lamentable porque las y los 
alumnos ocupaban estos computa-
dores para poder estudiar y hacer 
trabajos, era una gran herramien-
ta que ganaron con su esfuerzo 
académico. Por esto, urge que el 
Ministerio de Educación se haga 
presente y entregue computado-
res a quienes los perdieron en los 
incendios".

Puranoticia.cl tomó contacto 
con la Seremi de Educación de Val-
paraíso, quienes informaron que el 
requerimiento del diputado Celis 
está siendo canalizado en Santia-
go por el Ministerio de Educación y 
que, hasta el momento, aún no hay 
novedades.

Piden al Ministerio de Educación que 
reponga a alumnos de Viña, Quilpué 
y Villa Alemana sus computadores 
quemados en incendios

El diputado Andrés Celis 
envió un oficio solicitando 
un catastro de los equipos 
perdidos y, además, que 
los reponga para facilitar 
el estudio de los escolares, 
principalmente de 8º básico.
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 El Sistema de Análisis Criminal 
y Focos Investigativos de la Fiscalía 
local de Valparaíso, formalizó  una 
acusación  contra la organización 
criminal “Los Alemanes”, sindi-
cados como autores de una gran 
cantidad de delitos, tales como, 
tráfico ilícito de drogas, asocia-
ción ilícita, secuestro agravado, 
sustracción de menores, lavado de 
activos, femicidio frustrado y porte 
de arma de fuego y municiones.

Desde 2020 en una investiga-
ción conjunta entre el Ministerio 
Público y la Brigada Antinarcóticos 
de la Policía de Investigaciones de 
Valparaíso, se logró individualizar 
a los imputados y determinar la 
asociación ilícita que conforma-
ban, cuyo liderazgo recaía en la 
figura de Daniel Segundo Allende 
Castro, alias “Huaso Dani”.

Además, se logró advertir los 
actos ilícitos que cometían, entre 

nero efectivo y vehículos de alta 
gama (223 millones en efectivo y 
más de 10 móviles de alta gama) 
y alrededor de 1 millón de dólares 
en inmuebles”, advirtió el Fiscal de 
la causa.

 El Ministerio Público espera con-
seguir presidio perpetuo calificado 
para “Huaso Dani” y otras penas 
que suman 63 años de privación 
de libertad, entre ellos el secues-
tro agravado a una víctima fe-
menina ocurrido a inicios del año 
2023, delito que fue registrado 
en video por el propio imputado, 
registro que fue ampliamente vi-
ralizado por redes sociales. Para 
el resto de los imputados se espera 
conseguir más de 100 años de pena 
efectiva en total, por todos los deli-
tos asociados.

La Audiencia de Preparación 
de Juicio Oral está fijada para el 
próximo 3 de abril del presente 
año ante el Juzgado de Garantía 
de Villa Alemana, donde parti-
cipará la Defensoría de la Niñez 
como institución.

ser frustrado y se reforzó la seguri-
dad en el lugar.

De forma paralela, se estable-
ció que el individuo de 24 años 
ya estaba en condiciones de ser 
formalizado por estos dos graves 
delitos, quedando por ambos 
hechos con la medida cautelar 
de prisión preventiva, motivo por 
el cual se le dio el alta médica y se 
le trasladó de inmediato hasta el 
Complejo Penitenciario de Valpa-
raíso.

El Juzgado de Garantía dio un 
plazo de 90 días para que se in-
vestigue lo sucedido.

Casi una semana después de 
haber sido detenido, J.P.A.C., de 24 
años, fue formalizado por los de-
litos de receptación de vehículo 
motorizado y homicidio en contra 
de funcionario de Carabineros en 
ejercicio de sus funciones, en gra-
do de frustrado.

Cabe hacer presente que ambos 
ilícitos los habría cometido en cali-
dad de autor.

Todo comenzó el miércoles de la 
semana pasada, cuando funciona-
rios policiales iniciaron un opera-
tivo por un vehículo robado en el 
cerro Rocuant de Valparaíso.

Así es como dieron con el auto-
móvil en el que se encontraba este 
sujeto de 24 años junto a otros 
individuos quienes, al advertir la 
presencia policial, avanzan para 
escapar, intentando junto con ello 
atropellar a uno de los uniforma-
dos.

Producto de esta acción, uno de 
los oficiales extrae su arma de ser-
vicio y dispara en contra del auto-
móvil, hiriendo en la zona toráxica 
a J.P.A.C., quien fue trasladado en 
condición de detenido hasta el 
Hospital Carlos van Buren de la 
Ciudad Puerto.

Mientras el detenido se encon-
traba convaleciente en el estableci-
miento de salud, el sábado funcio-
narios hallaron entre sus sábanas 
un teléfono celular, con el cual Gen-
darmería estableció que coordi-
naba un plan para ser rescatado 
desde el recinto.

El hecho afortunadamente pudo 
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En prisión preventiva quedó sujeto que intentó 
atropellar a carabinero y que horas después 
planeó su rescate desde hospital en Valparaíso

Fiscalía de Valparaíso acusa 
formalmente a peligrosa banda criminal 
conocida como "Los Alemanes"

J.P.A.C. (24) fue 
formalizado por los 
delitos de receptación 
de vehículo motorizado 
y homicidio en contra 
de funcionario de 
Carabineros en ejercicio, 
en calidad de frustrado.

ellos el tráfico ilícito de drogas, 
donde se pudo confiscar una gran 
cantidad de clorhidrato de cocaí-
na y cannabis sativa. 

“Como consta en la acusación, 
los cargos contra los 10 integran-
tes contemplan, tráfico ilícito de 
drogas y Asociación ilícita para 
un tráfico total de más de 300 ki-
los de cocaína, incautados en tres 
procedimientos generados en un 
periodo de investigación de tres 
años”, señaló el Fiscal SACFI, Felipe 
González.

Según la acusación presentada 
por el Ministerio Público, producto 
de las ganancias obtenidas por el 
tráfico ilícito de drogas esta orga-
nización criminal, estos pudieron 
obtener una abundante cantidad 
de dinero para invertir en propie-
dades y bienes con la finalidad de 
lavar activos.

“Me gustaría recalcar el interés 
del Ministerio Público en obtener 
una sanción respecto de la figura 
de lavado de activos; los cuales 
siendo decomisados equivalen a 
más mil millones de pesos en di-

Los cargos contra los 10 
integrantes contemplan, 
tráfico ilícito de drogas 
y Asociación ilícita para 
un tráfico total de más 
de 300 kilos de cocaína, 
incautados en tres 
procedimientos generados 
en un periodo de 
investigación de tres años”, 
afirmó el Fiscal SACFI, 
Felipe González.
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Editorial

M illones y millones 
son los que aparecen 
al lado de los con-
sejeros regionales 

de Valparaíso, y no nos referimos 
justamente al consejero del mismo 
apellido que hoy todo indica ya dejó 
de ser uno de los cuatro jinetes que 
manejaba el Consejo Regional.

Los millones a los que hacemos 
referencia son las adjudicaciones 
de recursos que realiza este órgano 
de 28 representantes quien, junto 
al Gobernador Regional, entregan 
dineros para que distintas insti-
tuciones puedan ejecutar inver-
siones, en este caso Conaf.

Fue en octubre del año 2022 mu-
cho antes de los mega incendios 
que azotaron este verano a Viña del 
Mar y Quilpué que la Corporación 
Nacional Forestal (Conaf) de Valpa-
raíso recibió cerca de mil millones 
de pesos para dos iniciativas, una 
de ellas destinada al Parque Na-
cional La Campana y otra por 324 
millones para adquirir equipo 
para monitoreo y prevención de 
incendios en la Reserva Nacional 
Lago Peñuelas.

Los fondos se pidieron al Consejo 
Regional para adquirir un carro de 
ataque inicial para el eventual com-
bate de incendios forestales en el 
lago Peñuelas, mismo lugar donde 
se originó uno de los primeros fo-

Se desconocen las razones por el 
fracaso de aquel procedimiento de 
compras. Pudo ser que efectiva-
mente las bases podrían tener 
error o, bien, que no hubo interés 
en algún proveedor o que simple-
mente lo que se pretendía com-
prar o no valía lo que se pretendía 
o inclusive que no existiera tal 
producto, es algo que Conaf en su 
minuto deberá responder.

Pero es aquí donde radica el 
mayor problema. El seguimiento a 
los aportes que hace el Gobierno 
Regional. Nadie pone en duda que 
el carro se necesita y que siempre 
la implementación para combatir 
incendios va a ser poca, si real-
mente se requería muy bien ahí los 

consejeros regionales en aportar 
los dineros, pero si no se logró el 
objetivo muy mal que no exista un 
plan b.

Las platas que no ocupó 
Conaf que deja nuevamente 
al Core en la mira
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cos de incendios que terminó con 
la vida de 134 personas las cuales, 
literal, murieron quemadas sin po-
der ni saber para donde huir.

Conaf licitó la compra del vehí-

culo recién en agosto de 2023, ésta 
fue declarada desierta en septiem-
bre del mismo año, por lo que se 
cerró sin abrir un nuevo proceso. 

Primero Conaf se quedó sin el 
implemento que podría haber sido 
de vital importancia quizás para 
evitar una propagación tan rápida 
del mega incendio de Febrero y por 
otro quedaron a la deriva 324 mi-
llones de pesos.

¿Cuántos casos similares ten-
dremos de aportes que hicieron 
desde el Gobierno Regional que 
no llegaron a ser concretados? Lo 
que más le importa a un puñado de 
consejeros regionales es correr a la 
prensa con el comunicado de pren-
sa diciendo que destinaron millo-
nes y millones a tal institución o tal 
municipio, etc.

Luego en algunos casos cuan-
do se entregan patrullas o carros 
de bombas o camiones aljibes el 
mismo puñado corre a la foto, a 
veces entre codazos para ver quien 
saca el mejor ángulo y se lleva el re-
gistro fotográfico en el comunicado 
de prensa de turno, pero nada se 
sabe cuando estos recursos no lle-
gan a destino.

¿Quién licita, quién prepara 
las bases, quién arma los pro-
yectos? Son dudas porque como lo 
mencionamos los Consejeros votan 
un paquete de iniciativas y solo la 
conocen minutos antes del pleno.  
   ¿Cuántos son los recursos asig-
nados que no se ejecutaron? 
¿Cuántos de los bienes compra-
dos no están guardados en algún 
galpón sin ser utilizados? ¿Cuán-
tos casos como Conaf existen en 
la región? Esperamos paciente-
mente que sin un comunicado de 
prensa de turno alguno de los 28 
consejeros o bien su Gobernador 
Regional nos entregue una en-
trevista y nos de los datos. No es 
menor lo de Conaf, algo falla en el 
sistema de adjudicaciones de recur-
sos en el Core, lo que no falla es el 
comunicado de prensa con la foto.

Miércoles 13 de marzo
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D urante su visita a la Re-
gión del Maule, el Pre-
sidente de la República, 
Gabriel Boric, abordó la 

solicitud que hiciera este martes el 
alcalde de Maipú, Tomás Vodano-
vic al gobierno, respecto de utili-
zar a las Fuerzas Armadas en la-
bores de orden público, teniendo 
en cuenta la crisis de seguridad 
que vive el país. 

En este contexto, el Presidente 
aclaró que "los militares lo han se-
ñalado ellos mismos, el comandan-
te en jefe del Ejército, que no tienen 
una capacitación para realizar 
funciones de orden público, pero 
desde nuestra perspectiva pue-
den colaborar en algunas fun-

ciones específicas para liberar a 
policías que sí están preparados 
para aquello”, afirmó en entrevista 
con radio Condell de Curicó. 

De igual forma, el mandatario 

fue más específico y planteó que 
una disposición de este tipo re-
quiere modificaciones legales y 
una discusión en el Congreso. 

"Eso requiere, también, de una 
discusión. También modificaciones 
legales. (Pero) yo no me cierro en 
ningún caso a poder disponer de 
esas herramientas, por ejemplo, 
mediante la ley de infraestructu-
ra crítica, algo que tiene que ser 
discutido en el Congreso”, dijo. 

El Presidente se mostró dispues-
to a buscar fórmulas más prácticas 
que las disponibles actualmente 
en la legislación. "Por ejemplo, una 
reforma constitucional que nos ha-
bilite a hacerlo mediante decreto 
y que no tenga que pasar la dis-

cusión larga del Congreso, a un 
decreto que sea transitorio, como 
lo que hicimos en las fronteras en 
la zona norte”, precisó. 

Pero finalmente, Boric aseguró 
que se trata de una discusión de 
largo aliento, "que tiene que ver con 
cuáles son las funciones que deben 
cumplir los militares en tiempos de 
paz, en un país que no tiene ame-
nazas significativas de guerras ex-
teriores”.

Por último, el Presidente insistió 
en que "es una discusión que se ha 
dado en el mundo, no solamente 
en nuestro país, y que puede even-
tualmente requerir modificaciones 
a nivel constitucional, pero es un 
debate más largo”

Presidente Boric y militares en labores 
de seguridad: "No me cierro a poder 
disponer de esas herramientas"

El Mandatario aclaró que 
esta posibilidad requiere 
de una discusión en el 
Congreso y que el mismo 
Ejército ha reconocido 
que no está preparado 
para funciones de este 
tipo pero "desde nuestra 
perspectiva pueden 
colaborar en algunas 
funciones específicas para 
liberar a policías que sí 
están preparados".
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A través de un oficio enviado al 
diputado por el distrito 7 en la Re-
gión de Valparaíso, Andrés Celis 
(RN), la Contraloría General de la 
República, anunció el inicio de 
una auditoría, para determinar 
eventuales irregularidades en la 
distribución fallida de vacunas 
contra el Covid 19, luego de que 
una denuncia presentada el 10 
de enero de este año ante el Mi-
nisterio Público, donde se estima 
que casi 1,8 millones de vacunas 
habrían vencido entre marzo de 
2022 y marzo de 2023. 

De esta manera, la Contraloría, 
informó que  la presentación en co-
mento será objeto de una auditoría 
por parte de la División de Fisca-
lización de esta Contraloría Ge-
neral, cuyos resultados, una vez 

finalizada, serán comunicados 
oportunamente y publicados en el 
sitio web institucional". 

Celis valoró la decisión del ente 
fiscalizador.  "Estas graves irregu-
laridades en la gestión de vacunas 
contra el Covid-19 del Ministerio 
de Salud, comprometen la eficien-
cia y transparencia de las políti-
cas de salud pública", afirmó. 

Paralelamente, el parlamentario 
enfatizó que "las vacunas vencidas 
representan un desperdicio de re-
cursos públicos, ya que se adquie-
ren con el propósito de ser admi-
nistradas de manera gratuita a la 
población. Este derroche de bienes 
públicos cobra mayor relevancia 
en el contexto pandémico y la ne-
cesidad de maximizar la eficacia 
de la campaña de vacunación". 

Celis enfatizó en lo que a su 
juicio representa una falta de 
transparencia por parte de la au-
toridad sanitaria en cuanto a la 
divulgación de información rele-
vante. 

"La institución ha denegado 
la revelación de la cifra exacta de 
dinero correspondiente a las va-
cunas eliminadas, argumentando 
afectación al 'interés nacional' y 
citando la denegación de un re-
curso de amparo del Consejo para 
la Transparencia en esa línea"

Finalmente, el diputado solicitó 
al Presidente de la República Ga-
briel Boric, que "actúe con la trans-
parencia que ha señalado y que le 
de instrucciones al Ministerio de 
Salud en cuanto a que entregue 
las cifras los recursos desperdi-

ciados por concepto de vacunas 
vencidas, que se podrían haber 
ocupado si se hubiera actuado 
con mayor eficiencia y eficacia 
por parte del ministerio respec-
tivo".

Contraloría iniciará una auditoría 
por vacunas vencidas y desechadas 
contra el Covid-19

La investigación se 
realizará luego de una 
solicitud del diputado 
Andrés Celis, quien 
valoró la decisión y pidió 
al Presidente Boric que 
"actúe con la transparencia 
y de instrucciones al 
Ministerio de Salud para 
que entregue las cifras de 
los recursos desperdiciados".
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Tras la resolución de la corte, 
el fiscal regional Roberto Garrido 
declaró que "viene a ratificar el 
trabajo profesional, objetivo, rea-
lizado por la fiscalía en términos 
de reunir una serie de anteceden-
tes, elementos de convicción que 
permiten demostrar la participa-
ción del condenado en este caso".

El persecutor agregó que a re-
solución  "también ratifica la le-
galidad de las actuaciones tanto 
de la policía como del Ministerio 
Público, en cuanto a la obtención 
de estos medios de prueba, recha-
zando alegaciones en cuanto a 
haber obtenido prueba de manera 
ilícita”.

La Corte de Apelaciones de Te-
muco rechazó el recurso de nuli-
dad presentado por la defensa 
de Luis Tranamil Nahuel, senten-
ciado a 32 años de presidio por el 
homicidio del suboficial Eugenio 
Naín.

De esta manera, en fallo unáni-

que está en la mira del Ministerio 
Público en el contexto del Caso 
Convenios. 

Según informó la fiscalía, el pro-
cedimiento se realizó en el sector 
Las Palmas de Villuco en Chigua-
yante, región del Biobío,  y contó 
con la presencia de efectivos de 
la Brigada de Delitos Económicos 
de la PDI. 

María José Aguayo, de la Unidad 

Caso Convenios: Incautan droga 
en empresa vinculada a fundación 
investigada en la Región del Biobío

U n detenido dejó el alla-
namiento efectuado 
este miércoles a las ofi-
cinas de la empresa Luz 

Verde, vinculada a la fundación 
Bonhomía, una de las entidades 

de Alta Complejidad de la Fiscalía 
Regional, indicó que el objetivo de 
la pesquisa fue "resguardar y ha-
cernos de evidencia que faltaba 
en la carta de investigación", se-
gún consigna Emol.  Todo en el mar-
co de la investigación por "delitos 
de corrupción relacionados con 
este convenio celebrado por fun-
dación Bonhomía, en la cual tenía 
participación la empresa Luz Ver-

de S.P.A.".
Durante el procedimiento, los 

efectivos policiales encontraron 
marihuana en proceso de cultivo 
y también elaborada. Además de 
pastillas de éxtasis. Por este mo-
tivo el procedimiento fue repor-
tado a la fiscalía de flagrancia, 
mientras el detenido pasará a con-
trol de detención este miércoles.

Corte de Temuco ratificó sentencia 
de 32 años para homicida del cabo 
Eugenio Naín
me, la segunda sala del tribunal 
de alzada ratificó el fallo del Tri-
bunal Oral Penal de Temuco, emi-
tido el 19 de diciembre pasado, 
en contra de Tranamil Nahuel, el 
único acusado por el homicidio 
cometido en octubre de 2020 en la 
comuna de Padre Las Casas, Región 
de La Araucanía.

En el detalle, el tribunal dictó 5 
años de presidio como autor de 
homicidio simple frustrado de un 
camionero, otros 10 años por ho-
micidio frustrado de carabinero 
y, en la pena principal, 17 años de 
cárcel como autor del homicidio 
consumado de funcionario de Ca-
rabinero en acto de servicio.

Un detenido dejó el 
procedimiento donde 
se encontró marihuana 
en proceso de cultivo y 
elaborada, además de 
pastillas de éxtasis.

En fallo unánime, la segunda 
sala del tribunal de alzada 
ratificó el fallo del Tribunal 
Oral Penal de Temuco, 
emitido el 19 de diciembre 
pasado, en contra de Luis 
Tranamil, por el hecho 
ocurrido en la comuna de 
Padre Las Casas en octubre 
de 2020.
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el acusado ha dicho que “está 
en guerra y ha asumido que la 
violencia política es la forma de 
alcanzar sus objetivos”.

Asimismo, afirmó que todos los 
llamados hechos por Llaitul para 
cometer acciones de sabotaje 
fueron acatados y reivindicados 
por los miembros de la CAM, lo 
que le confiere un rol que va más 
allá de una vocería y que se com-
prueba con una lista de más de 
50 atentados ocurridos desde 
enero de 2020.

El fiscal indicó que el Ministe-
rio Público reunió las pruebas que 
permiten acreditar la comisión de 
delitos, que esto no se trata de 
una persecución contra las ideas 
o el derecho a la libre expresión 
y que su expectativa de condena 
es de 25 años de presidio, su-
mando las penas por cada ilícito.

En tanto, los abogados quere-
llantes, que representan al Minis-
terio del Interior, a una compa-
ñía forestal y a un empresario 
particular solicitaron un fallo 
condenatorio.

Por su parte, la defensa de Llai-
tul señaló que buscarán la ab-
solución y que los querellantes 
paguen las contas del juicio.

El Ministerio Público acusó al 
líder de la Coordinadora Arauco 
Malleco (CAM), Héctor Llaitul, por 
incitación y apología de la violen-
cia, además de usurpación de un 
predio y maltrato a la autoridad.

 Durante la primera jornada de 
juicio oral en su contra, Llaitul ex-

puso por cerca de 40 minutos tras 
renunciar a su derecho a guardar 
silencio y fue interrogado por el 
fiscal de Alta Complejidad Héctor 
Leiva, según consignó El Mercurio. 

El líder de la CAM afirmó que 
no se retractaría de sus dichos en 
enero de 2020 en una actividad en 

cerro Ñielol, donde llamó a un "le-
vantamiento político y militar del 
pueblo nación mapuche en contra 
de las forestales", pero argumen-
tó que sus declaraciones tenían 
carácter privado y que fueron fil-
tradas sin su consentimiento.

Además, manifestó que no ha 
participado en los delitos que se 
le imputan, debido a que su rol al 
interior de la CAM es de vocero.

Previo al inicio de la audiencia, 
los magistrados, Rocío Pinilla Da-
ddabie, Jorge González Salazar 
(redactor) y José Ignacio Rau Ati-
la (juez integrante) dio lectura a 
la acusación fiscal.

El primero en alegar fue el fiscal 
regional de La Araucanía, Roberto 
Garrido, quien lidera la investiga-
ción. El persecutor sostuvo que 

Juicio a Héctor Llaitul: Fiscalía aseguró 
que llamados de líder de la CAM 
derivaron en atentados

El fiscal Roberto Garrido 
sostuvo que el acusado ha 
dicho que “está en guerra y 
ha asumido que la violencia 
política es la forma de 
alcanzar sus objetivos”, 
durante la primera jornada 
de juicio oral.

Turista holandesa denunció a taxista 
que le cobró $7 millones desde el 
aeropuerto al centro de Santiago

Impacto causó la denuncia de 
una turista holandesa que habría 
sido víctima de una estafa por 
parte de un taxista que le cobró 
cerca de 7 millones de pesos por 
un viaje desde el Aeropuerto In-
ternacional de Pudahuel hasta el 
centro de Santiago.

Fue otro taxista el que denunció 
esta situación a los medios. "Yo no 
la pude venir a buscar y mandé a 
un colega y sucede que acá la se-
ñora no tuvo la paciencia y tomó 
un taxi de los que se ponen acá, 
que no son legales. Ella me llama 
por teléfono, que le habían cobra-
do de su tarjeta de crédito 7.000 
dólares ($6.764.030)", relató.

El taxista involucrado en la es-
tafa habría deslizado varias veces 

la tarjeta de la mujer por la má-
quina registradora, agregándole 
varios ceros, sin que ella se diera 
cuenta.

Este tipo de casos no es algo 
nuevo. La Municipalidad de Las 
Condes ha levantado un catastro 
a partir de diversas denuncias 
entregadas por los hoteles de la 
comuna.

Sujeto muere 
atropellado tras 
escapar de un bus 
donde robó a los 
pasajeros en Cerrillos

Un hombre fue encontrado fa-
llecido este miércoles en plena vía 
pública en avenida Departamen-
tal con Avenida Siete en la comu-
na de comuna de Cerrillos, Región 
Metropolitana.

Según los antecedentes preli-
minares, el individuo murió atro-
pellado mientras huía tras haber 
robado al interior de un bus de 
transporte público.

Al menos dos mujeres denun-
ciaron ser asaltadas y señalaron 

que cuando se bajaba esta perso-
na fue aplastada.

El mayor Pedro Olguín detalló 
que “habría información que en 
horas de la mañana personas 
habrían sido víctimas de delito al 
interior de un bus y al momento 
de huir una persona habría sido 
aplastada con este vehículo”.

Carabineros se encuentra reca-
bando diversa información para 
dar con el bus involucrado en este 
incidente.

El mayor de Carabineros, 
Pedro Olguín, indicó 
que "personas habrían 
sido víctimas de delito 
al interior de un bus y al 
momento de huir una 
de ellas habría sido 
aplastada con este 
vehículo”.

El taxista involucrado en 
la estafa habría deslizado 
varias veces la tarjeta de 
la mujer por las máquina 
registradora, agregándole 
varios ceros, sin que 
ella se diera cuenta. La 
Municipalidad de Las 
Condes ha levantado un 
catastro a partir de diversas 
denuncias entregadas por 
los hoteles de la comuna.

LEE LA NOTA COMPLETA 
AQUÍ
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L a alcaldesa de Providencia, 
Evelyn Matthei, se refirió a 
su eventual repostulación 
por tercera vez a la alcal-

día de la comuna con miras a las 
elecciones municipales del 27 de 
octubre.

Durante su participación en un 
programa de televisión este miér-
coles, Matthei fue consultada so-
bre si ya ha tomado la decisión de 
repostular como alcaldesa, a lo 
que respondió que “no, no está 
tomada. Cuando la tome, que pro-
bablemente va hacer muy pronto, 
se los daré a conocer”.

Matthei es considerada como 
una de las principales cartas de 
Chile Vamos de cara a las eleccio-
nes presidenciales del 2025. Hace 
algunos días y tras los resultados 
de la encuesta Cadem, donde lide-
ró las preferencias, la jefa comu-
nal señaló que estaba “tratando 
de ser sumamente responsable".

"Sobre todo en materia de segu-
ridad ciudadana, estoy preparando 
equipos buenos porque creo que 
aquí hay que tener a los mejores 
chilenos, y probablemente con 
asesoría extranjera, porque el 
problema es demasiado grande", 
señaló en Tu Día de Canal 13.

En ese sentido, manifestó que: 
"Yo no estoy diciendo que nece-
sariamente voy a ser candidata 
ni que voy a llegar al final porque 
falta un año y medio, pero por un 
lado tengo que ser responsable 
porque veo que hay una posibili-
dad y no puedo hacer como que 
esto no existe, y me estoy prepa-
rando con buena gente en distin-
tas áreas”.

Evelyn Matthei mantiene el suspenso 
sobre repostulación a Providencia: "La 
decisión no está tomada"

"Cuando la tome, que probablemente va hacer muy pronto, se 
los daré a conocer”, dijo la alcaldesa sobre la opción de volver 
a competir en las elecciones municipales o concentrarse 
definitivamente en una candidatura presidencial.

proyecto político colectivo”, afirmó 
Peñaloza. 

Por su parte, Javier Macaya 
había señalado que “en la Muni-
cipalidad de Las Condes hay una 
alcaldesa que está haciendo bien 
su trabajo, que ha dicho que quie-
re ir a la reelección y por lo tanto, 
no se ha generado ese supuesto 
mensaje unitario"

"La manera de juntar firmas 
por fuera de la institucionalidad 
de la oposición al final lo que hace 
es hacerle un daño a lo que signi-
fica la unidad de propósito de la 
oposición”, añadió Macaya en refe-
rencia a la campaña de Cubillos de 
recolección de firmas.

La exministra Marcela Cubillos 
aseguró este martes  que “la gente 
decide". De esta manera respon-
dió a las críticas por su postu-
lación como independiente a la 
alcaldía de Las Condes, tanto de 
la titular Daniela Peñaloza como 
del presidente de la UDI, senador 

Marcela Cubillos desestima 
críticas de la UDI: "Las 
directivas no son dueñas de 
las municipalidades"
Javier Macaya.

“Las directivas de los partidos 
no son dueñas de las municipali-
dades. La lealtad es a los princi-
pios, el primero de los cuales es 
que la gente es la que decide. Esta 
pelea artificial sin ningún contenido 
no me puede resultar más lejana”, 
señaló la extitular de Educación.

De esta manera respondió a la 
alcaldesa UDI, quien más temprano 
había declarado que “si candida-
tos independientes en todas las 
comunas que tenemos que ir a 
recuperar, que son más de 200 a 
lo largo de todo Chile, decidieran 
ir por fuera, el fracaso electoral se-
ría tremendo y eso a mí me parece 
una deslealtad, no pensar en un 

La exministra busca 
levantar una candidatura 
independiente para 
disputar el municipio de 
Las Condes. El presidente 
de la UDI y la alcaldesa 
gremialista de esa 
comuna afirman que el 
"fracaso electoral puede 
ser tremendo".
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E l presidente de Rusia, Vla-
dimir Putin, ha asegurado 
este miércoles que Moscú 
"está preparado desde el 

punto de vista técnico" para una 
guerra nuclear y ha afirmado que 
las capacidades con las que cuen-
tan las fuerzas rusas son "más 
modernas" que las del resto de paí-
ses del mundo.

"Desde un punto de vista técni-
co y militar, estamos preparados, 
desde luego", ha dicho durante una 
entrevista a la cadena de televisión 
Rossiya 1 y a la agencia RIA Novos-
ti. "Las tropas están en un estado 
constante de preparación para el 
combate", ha explicado.

"Nuestra triada nuclear --la vi-
sión del arsenal nuclear en misiles 
en silos en tierra, misiles trans-
portados por bombarderos estra-
tégicos y misiles en submarinos 
nucleares-- es más moderna que 
cualquier otra. Sólo nosotros y 
los estadounidenses tenemos una 
tríada así", ha defendido. "En tér-
minos de misiles y cabezas, tene-
mos aproximadamente una pa-
ridad, pero los nuestros son más 
modernos", ha reiterado.

Así, ha señalado que diversos 

países "están desarrollando to-
dos sus componentes, igual que 
Rusia". "Eso no significa, en mi 
opinión, que estén preparados 
para una guerra nuclear mañana. 
¿Quieren? Estamos preparados", 
ha reseñado, tal y como ha recogido 
el diario ruso 'Izvestia'.

Putin ha destacado además que 
Rusia no se ha planteado hasta 
la fecha el uso de armas nuclea-
res en el marco de la invasión de 
Ucrania, desatada en febrero de 
2022. "¿Para qué necesitamos 
usar armas de destrucción masi-
va? Nunca hubo esa necesidad", ha 
asegurado.

En este sentido, ha advertido de 
que "las armas existen para ser 
usadas" y ha reiterado que Moscú 
mantiene "sus propios principios" 
para determinar su utilización. 
"Estaríamos preparados para 
usar esas armas (...) si hablamos 
de la existencia del Estado ruso, 
da dañar nuestra soberanía e inde-
pendencia", ha argumentado.

Putin ha afirmado además que 

es importante que Rusia mantenga 
su capacidad para defenderse ante 
cualquier tipo de amenaza. "Nadie 
nos tendrá en cuenta si no pode-
mos defendernos. Las consecuen-
cias serían catastróficas para el 
Estado ruso. Nuestros hijos no 
tendrían un futuro, ya que sería-
mos un país de tercera o cuarta 
fila", ha explicado.

Por otra parte, ha indicado que 
el Ejército de Rusia desplegará tro-
pas y sistemas de armas cerca de 
la frontera con Finlandia tras su 
entrada en la OTAN. "Dependía de 
ellos, y han decidido. No teníamos 
tropas allí, pero ahora las tendre-
mos. No había sistemas allí, pero 
aparecerán", ha recalcado.

Asimismo, ha reiterado que 
"aquellos países que dicen que 
no tienen 'líneas rojas' respecto a 
Rusia deben entender que Rusia 
no tendrá 'líneas rojas' respecto 
a ellos", en aparente referencia 
a las recientes declaraciones del 
presidente francés, Emmanuel 
Macron, quien dijo que París no 

tiene "ningún límite" en su apoyo a 
Ucrania.

El mandatario ha manifestado 
que hay países que "están endu-
reciendo su política hacia Rusia 
y adoptando medidas extremas", 
incluido el envío de personal mi-
litar a Ucrania, al tiempo que ha 
puntualizado que "no sienten" las 
consecuencias de sus "provocacio-
nes".

En este sentido, ha afirmado 
que Macron "tiene algo de resen-
timiento" debido a que Rusia "ha 
pisado el rabo" a Francia en Áfri-
ca. "No hemos echado a nadie, es 
simplemente que los líderes de al-
gunos países africanos alcanza-
ron acuerdos con agentes econó-
micos rusos y quisieron trabajar 
con ellos, no con los franceses", ha 
explicado.

Por último, ha incidido en que 
Moscú está dispuesto a unas ne-
gociaciones de paz con Ucrania, 
siempre y cuando "estén funda-
mentadas en la realidad". "Sólo 
estamos preparados para unas 
negociaciones que no se basen 
en deseos de personas que consu-
mieron psicotrópicos", ha zanjado.

Putin dice que está preparado técnica 
y militarmente para el uso de armas 
nucleares

El líder ruso, sin embargo, ha dicho que su país no se ha 
planteado hasta la fecha el uso de armas nucleares en el marco 
de la invasión de Ucrania, desatada en febrero de 2022. "¿Para 
qué necesitamos usar armas de destrucción masiva? Nunca 
hubo esa necesidad".
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E l expresidente de Estados 
Unidos Donald Trump ha 
logrado los delegados su-
ficientes para convertirse 

en el candidato republicano para 
las presidenciales del próximo mes 
de noviembre, tras vencer en las pri-
marias de los estados de Washing-
ton, Mississippi y Georgia.

Trump ha alcanzado ya la cifra 
de 1.228 delegados, superando así 
el mínimo de 1.215, por lo que mate-
máticamente ya es el candidato del 

Partido Republicano. No obstante, 
su nominación se hará oficial du-
rante la Convención Nacional Repu-
blicana, que se celebrará en la ciu-
dad de Milwaukee, en el estado de 
Wisconsin, entre el 15 y el 18 de julio.

Joe Biden y su predecesor, Do-
nald Trump, se dirigen a la revancha 
en las presidenciales de noviembre 
de Estados Unidos, repitiendo el en-
frentamiento electoral entre ambos 
vivido en los comicios de 2020, en 
un país polarizado tras el sorpren-

dente triunfo del magnate estadou-
nidense en 2016.

Desde entonces, ambas candi-
daturas han estado marcadas por 
la avanzada edad de ambos y, so-
bre todo, por los numerosos proce-
sos judiciales a hombros de Trump. 
En los últimos meses, la gestión de 
Biden del conflicto en la Franja de 
Gaza le ha supuesto numerosas crí-
ticas internas.

Donald Trump consigue los delegados 
para ser el candidato del Partido 
Republicano y espera proclamación

Trump ha alcanzado ya la 
cifra de 1.228 delegados, 
superando así el mínimo 
de 1.215, por lo que 
matemáticamente ya 
es el candidato del 
Partido Republicano. 
Pero su nominación se 
hará oficial durante la 
Convención Nacional 
Republicana entre el 15 y 
18 de julio.
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Chahuán de La Calera.
Esto, debido a que un informe de 

factibilidad de Carabineros seña-
la que el recinto de Av. Padre Hurta-
do sólo puede ser utilizado en caso 
que se juegue sin público.

Además, hay que recordar que 
el reducto deportivo está siendo 
utilizado por diversas instituciones 
y organismos públicos, en relación 
a la emergencia de los incendios.

Así es como se abre la opción 
de que los ruleteros hagan de local 
en el estadio de La Calera, donde sí 
podrían recibir a los suyos para 
enfrentar a los chillanejos.

Cabe hacer presente que, inde-
pendiente de donde se juegue, el 
partido entre Everton y Ñublense se 
disputará el sábado 16 de marzo, a 
las 12:00 horas.

Entre la espada y la pared se en-
cuentra Everton de Viña del Mar, 
club que deberá resolver este miér-

coles 13 de marzo dónde disputará 
su partido ante Ñublense.

Para ello, la dirigencia oro y cielo 

tiene dos opciones: jugar sin públi-
co en el estadio Sausalito o tras-
ladar su localía hasta el Nicolás 

Everton deberá decidir si recibe a 
Ñublense en Viña sin público o en La 
Calera con sus hinchas

Informe de factibilidad 
de Carabineros 
señala que el estadio 
Sausalito sólo puede 
ser utilizado en caso 
que se juegue sin 
público. En su defecto, 
deberán viajar a La 
Calera.

Colo Colo enfrentará a Trinidense 
de Paraguay en busca de la fase 
grupal de Copa Libertadores

En Colo Colo ya dejaron atrás 
la histórica derrota sufrida en el 
Superclásico ante Universidad de 
Chile en el estadio Monumental, 
pues este miércoles el Cacique 
enfrenta a las 21:30 horas a Spor-
tivo Trinidense de Paraguay en el 
reducto de Macul, por la vuelta de 
la tercera fase previa de Copa Li-
bertadores.

Tras igualar a 1 en la ida, el cua-
dro albo buscará este miércoles por 
la noche,  el paso a la fase grupal del 
torneo continental, donde ya están 
asegurados Huachipato, Cobre-
sal y Palestino. En caso de caer, el 
elenco popular irá a la Copa Sud-
americana.

Para este cotejo, el Cacique no 
podrá contar con Óscar Opazo, por 
acumulación de amarillas, por lo 
que su reemplazante podría ser 
Jeyson Rojas o Bruno Gutiérrez, 
aunque el técnico Jorge Almirón 
optaría por mover a Alan Saldi-

via a la banda y poner a Emilia-
no Amor para formar dupla en el 
centro de la zaga con Maximiliano 
Falcón.

Además, el delantero Guillermo 
Paiva ingresaría desde el arran-
que, mientras que Arturo Vidal, 
pese a estar lejos de su mejor for-
ma física, también estaría desde 
el inicio.

De esta forma, los albos forma-
rían con Brayan Cortés; Alan Sal-
divia, Emiliano Amor, Maximiliano 
Falcón, Erick Wiemberg; Esteban 
Pavez, Arturo Vidal, Leonardo Gil; 
Marcos Bolados, Carlos Palacios y 
Guillermo Paiva.

En tanto, Sportivo Trinidense ali-
nearía con Víctor Samudio; César 
Benítez, Gilberto Flores, David 
Villalba, Wildo Alonso; Marcos 
Riveros, Tomás Rayer, Juan Jesús 
Salcedo, Joel Román, Pedro Del-
valle; Fernando Romero.

Tras igualar a 1 en la ida, el cuadro albo buscará este miércoles 
por la noche,  el paso a la fase grupal del torneo continental, 
donde ya están asegurados Huachipato, Cobresal y Palestino. 
En caso de caer, el elenco popular irá a la Copa Sudamericana.
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(24°) y Alejandro Tabilo (39°).
Esta será la segunda vez que 

"Nico" dispute el prestigioso tor-
neo que conquistó Marcelo Ríos en 
1997, tras su incursión el año pasa-
do, donde alcanzó los octavos de 
final (cayó ante el griego Stefanos 
Tsitsipas).

En tanto, para "Jano" será su 
primera vez en Mónaco y su pri-
mer torneo en esta categoría dife-
rente a Indian Wells y Miami y en 
arcilla (antes solamente disputó 
qualy de Madrid en 2022).

La presencia de ambos marcará 
un hito para el tenis chileno, pues 
por primera vez habrá dos nacio-
nales en el main draw de Monte-
carlo desde 2007, cuando estuvie-
ron Fernando González y Nicolás 
Massú.

Consignar que tanto Jarry 
como Tabilo vienen de quedar 
eliminados tempranamente en 
Indian Wells, ante el húngaro Fa-
bian Marozsan y el estadounidense 
Taylor Fritz, respectivamente, y vol-
verán a la acción la próxima sema-
na en Miami.

dente Gabriel Boric, reconocido 
hincha del conjunto de la franja, 
manifestó su deseo de que "Chi-
cho" sea el nuevo estratego de la 
UC.

Con ese panorama, el propio 
García se refirió a la posibilidad de 
arribar al elenco precordillerano, 
al expresar en conversación con 
el sitio En Cancha: "Uno siempre 
tiene sueños y metas. Yo creo que 
tengo la capacidad para dirigir en 
cualquier equipo, sobre todo un 
equipo grande, que es lo que uno 
siempre espera. Sé que hay proce-
sos y tiempos para eso, y yo pue-
do decir que me estoy preparando 
para el momento que a mí me toque 
asumir un desafío así".

"Sé que algo va a salir. Si es Cató-
lica, uno siempre va a estar llano 
y dispuesto. Es uno de los equipos 
grandes de Chile", añadió.

Además, sostuvo que ha seguido 
de cerca los partidos del torneo na-
cional: "He estado contento, vien-
do el campeonato, observando a 
los equipos, cómo se ha ido dando 
el torneo. He tratado de no apare-
cer en los estadios por una razón 
lógica, porque sé que se presta para 
otras cosas".

Por último, admitió que de mo-
mento no ha recibido llamado de 
algún club: "Aquí existe la libre 
elección y yo soy muy respetuoso 
de eso. Siento que cuando esco-
gen a un entrenador, y se decan-
tan por uno en vez de otro, está 
muy bien, siempre he respetado 
eso, incluso cuando se elige a un 
técnico de afuera, porque sí viene a 
sumar al fútbol chileno, bienvenido 
sea".

Universidad Católica, Everton 
y Audax Italiano vieron salir a sus 
entrenadores en los últimos días 
tras malos resultados, por lo que 
rápidamente surgió el nombre 
de Jaime García como candidato 
para asumir alguna de esas ban-
cas, pues el técnico nacional se 
encuentra libre al quedarse sin 
club en este inicio de temporada 
2024.

Eso sí, el ex DT de Ñublense ha 
sido vinculado principalmente al 
cuadro cruzado para reemplazar 
a Nicolás Núñez y hasta el Presi-

Jaime García responde 
a los rumores que lo 
vinculan a la UC: "Uno 
siempre va a estar 
dispuesto"

Dos chilenos 
volverán a competir 
en el Masters 1000 
de Montecarlo 
después de 17 años

El ex DT de Ñublense ha sido 
vinculado principalmente 
al cuadro cruzado para 
reemplazar a Nicolás Núñez 
y hasta el Presidente Gabriel 
Boric, reconocido hincha 
del conjunto de la franja, 
manifestó su deseo de 
que "Chicho" sea el nuevo 
estratego de la UC.

Si bien, todavía se está disputan-
do Indian Wells, primer Masters 
1000 de la temporada, y desde la 
próxima semana se desarrollará el 
torneo de Miami, la gira europea 
sobre superficie de arcilla está a la 
vuelta de la esquina y ya se van co-
nociendo la lista de entrada de los 
primeros certámenes.

El martes se reveló la lista del 
Masters 1000 de Montecarlo, 
que contará con dos chilenos en el 
cuadro principal, con Nicolás Jarry 

Se trata de Nicolás Jarry y 
Alejandro Tabilo, quienes 
ingresaron al cuadro 
principal del torneo en 
arcilla que se disputará 
desde el 6 al 14 de abril.
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A semanas que termine las 
postulaciones para la licitación 
del Festival Internacional de la 
Canción de Viña del Mar para sus 
ediciones del 2025 a 2028, nuevos 
interesados se suman para tener 
a cargo su realización y transmi-
sión.

Según informa el medio El Fil-
trador, una empresa de medios 
argentina – cuyo nombre se man-
tiene en absoluta reserva- en 

alianza con la productora nacio-
nal Iguana Producciones, esta-
rían interesados en  producir el 
festival latino más grande del 
mundo.

La cadena, en cuestión, se en-
cargaría de todo lo que respecta 
a la producción del evento, mien-
tras que Iguana, se encargaría de 
buscar los artistas que formarían 

parte de la parrilla, para las seis 
noches que dura el evento.

Por otra parte, esta empresa 
no solo tiene sede en Argentina, 
además tiene redes en Colombia, 
Perú y nuestro País, entre otras 
naciones.

El mismo medio asegura que 
habrían reclutado al ex produc-
tor general del Festival,  Daniel 

Hernández Fredes, para que se 
hiciera cargo del proyecto que se 
presentará ante la municipalidad 
de Viña del Mar.

Sobre los tiempos que existen 
para presentar las postulaciones 
ante la casa consistorial viñama-
rina, se recibirán hasta el 5 de 
abril y el resultado de este proce-
so se daría a conocer el viernes 3 
de mayo.

Empresa de medios argentina competiría 
por la licitación del Festival de Viña del Mar

“Il Nene de Oro” es detenido en 
operativo de armas y drogas

Durante este miércoles, detu-
vieron al cantante urbano Jesús 
Ortiz, conocido artísticamente, 
como “Il Nene de Oro”, en el mar-
co de un operativo de la Unidad 
de Focos Occidente de la Región 
Metropolitana de Fiscalía en con-
junto con la Policía de Investiga-
ciones.

Este plan en conjunto se realizó 
en paralelo en siete comunas de la 
Capital, para desarticular a bandas 
delictuales. Fue en este operati-
vo, donde el artista fue detenido, 
cuando las autoridades, le encon-
traron varios elementos ilícitos.

Según la información entregada 
por la PDI, se procedió a la deten-
ción de un total de 19 personas de 
nacionalidad chilena, donde nue-
ve de ellas eran integrantes de 
una organización criminal dedi-
cada al tráfico de armas y droga 
en Estación Central.

Sobre las pistolas, la policía 

determinó que estas, eran exhibi-
das en videos musicales que eran 
compartidos por redes sociales.

Sergio Soto, fiscal jefe de la 
Unidad de Focos Occidente, indicó 
que, al cantante, “se le atribuye su 
participación en el delito de trá-
fico de drogas y la utilización en 
sus videoclips de armamento de 
fuego encontrado en posesión de 
distintos integrantes de la orga-
nización”.

Desde el ministerio público, ase-
guraron, que es probable que pidan 
la ampliación de la investigación. 
Por otra parte, los imputados se-
rán formalizados el viernes por 
asociación ilícita para tráfico de 
drogas, tráfico de drogas y tráfico 
de armas, en el Primer Juzgado 
de Garantía de Pudahuel.

La cadena trasandina habría reclutado al ex productor 
general del Festival, Daniel Hernández Fredes, para que 
se hiciera cargo del proyecto.

Al cantante urbano, también se le atribuye 
participación en el delito de tráfico de las 
sustancias ilícitas.
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Esto habría pasado hace poco 
más de un año, pero su relación ofi-
cialmente habría comenzado hace 
ocho meses, e incluso, Arrocet ya 
fue presentado oficialmente, ante 
los padres de la modelo.

Por otra parte, la revista Pronto 
(España) se comunicó con el chile-
no, sobre las críticas por la diferen-
cia de edad, y él solo respondió: “Lo 
que importa es que somos felices”.

ciones de la novela.
“Yo soy una profesional, los be-

sos son actuados y nunca, jamás, 
he dicho: ‘No voy a hacer esto, be-
sar, porque mi religión’. Sí me fijo 
más en el contenido, ¡claro! (...) Yo 
jamás dije eso, y me encanta que 
lo podamos aclarar. Esa fue una 
manera en (la) que él (buscó) que-
rerme desacreditar para que no 
me contrataran”, relató.

“Yo estoy casada y tú estás ca-
sado y todo bien, pero de pronto 
fue ataque tras ataque, al grado 
que, pues llegué a hablar a nive-
les altos, pero no tan claramente 
como debí haber hablado, no fui 
muy específica, nunca había vi-
vido una cosa así en mi vida, hay 
gente que es mala. Puso en mi 
contra a mucha gente, hasta me-
dios”, agregó.

Tras comentar su historia a los 
medios aztecas, y tras un año de lo 
sucedido, Lozano confirmó, al me-

En las últimas horas, la revista 
española Diez Minutos, publicó 
unas fotos exclusivas donde se 
puede ver al humorista y con-
ductor de televisión chileno, Ed-
mundo "Bigote" Arrocet, fue foto-
grafiado con su nueva pareja, la 
modelo Marta Pawlowska.

Sin embargo, las fotografías no 
dejaron indiferente a nadie, puesto 
que la mujer tiene 28 años, mien-
tras que la edad del chileno radi-

cado en España, es de 74. Por lo 
que ella es 46 años menor que él.

Lo que se ha descubierto, sobre 
la nueva conquista del comediante, 
es que se llama Marta Pawlowska, 
es nacida en Londres, y actual-
mente, trabaja para múltiples 
agencias internacionales como 
modelo. Además, de tener un em-

prendimiento con retiros espiri-
tuales VIP, a través de la practica 
del Yoga.

Sobre como se habían conocido, 
diversos medios ibéricos asegu-
ran que fue a través de una expo-
sición organizada por la empresa 
de arquitectura de Maximiliano 
Arrocet, el hijo del humorista.

¿Quién es Marta Pawlowska?: Nueva 
pareja de “Bigote” Arrocet es 46 años 
menor que él

Problemas para Cristián de la Fuente: 
Actriz mexicana lo acusa de bullying con 
acoso y estudia llevarlo a tribunales

La actriz mexicana Karyme Lo-
zano, asegura estar estudiando la 
posibilidad de demandar al actor 
nacional Cristián de la Fuente, 
debido a situaciones de bullying 
y abuso, que el intérprete nacional 
tuvo con ella, en el año 2013, cuan-
do ambos grabaron la teleserie 
“Quiero Amarte”, de “El Canal de las 

Estrellas”.
Fue hace un año, cuando la az-

teca aseguró a medios de comu-
nicación de su País, que el actor 
no hablaba bien de ella en el set, 
y por eso, ella siempre llegaba 
llorando a su casa, debido a que, 
según él, ella se habría negado a 
besarlo como parte de las graba-

dio Univisión, que está estudiando 
demandarlo y contar detalles des-
conocidos de cómo fue su relación 
laboral: “Estoy un proceso de in-
formarme. Sigo aprendiendo y me 
estoy informando. ¿Por qué no? 
Vamos a verlo (...) Tengo que in-
formarte mejor para ver si puede 
haber un precedente y que pase 
algo ¿no?”.

“Entiendo a las mujeres que no 
se atreven a denunciar porque no 
es tan fácil. Por eso hay que pre-
pararnos y ver por dónde. Hablo 
para las mujeres que han sido 
violentadas (...) Antes de hablar 
tienes que informarte bien con un 
abogado porque una falla y ya te 
tumbaron el caso. Por eso es im-
portante tener las herramientas y 
el conocimiento”, concluyó.

Hasta el cierre de esta nota, Cris-
tián de la Fuente no se ha referido 
a lo sucedido, ni como planea de-
fenderse de las acusaciones.

Karyme Lozano asegura que el chileno puso a mucha gente en 
su contra, debido a que, según él, ella se habría negado a darle 
un beso, en el marco de las grabaciones de la teleserie: "Quiero 
Amarte".

La modelo inglesa y el humorista chileno, se habrían conocido 
a través de una exposición organizada por la empresa de 
arquitectura de su hijo, Maximiliano Arrocet.
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